

LAS SOCIEDADES COOPERATIVAS AGROPECUARIAS: CASO PORCICULTORES

*López M¹., De Loera Y²., Guevara J^{1,2}., Zarate JM¹., Rosales B¹, García-Contreras A¹.

¹Medicina Veterinaria y Zootecnia. UAM-X; ²FES-C UNAM

Palabras clave: Programas, Sociedad, Productores, Proyectos
adelfadelc@gmail.com

Introducción

En México en el mes de diciembre, se publican en el Diario Oficial de la Federación (DOF) las convocatorias de apoyos para productores agropecuarios, pesqueros y forestales conocidas como Reglas de Operación (RO) de la SAGARPA (RO-SAGARPA), con la finalidad de favorecer la producción primaria. Sin embargo, en las RO se han priorizado los recursos para organizaciones de productores como las sociedades cooperativas (SC) sin fines de lucro, facilitando con ello la obtención de recursos, lo cual permite que los miembros compartan beneficios y costos (Herrera, 2013). En el país no ha sido fácil conformar SC, debido los prejuicios de los productores, y en algunos casos a SC fallidas.

Materiales y Métodos

Se organizó a productores porcinos de unidades artesanales, con la finalidad de desarrollar una SC. El número de productores que participó durante 2014 fue de 25; 18 en 2015; y 14 en 2016. Los documentos necesarios para participar fueron: RFC, Credencial de Elector, Comprobante de Domicilio, CURP y Opinión de Cumplimiento de Obligaciones Fiscales-32D. En cuanto a la documentación de las UPPs se requirió: georeferenciación, título de propiedad o contrato de arrendamiento; Registro de la UP ante el Municipio y el registro de las unidades animales ante el Sistema Nacional de Identificación Individual de Ganado (SINIIGA). Con estos documentos y haciendo caso de las RO, se sometieron a concurso proyectos durante los tres años. Una vez otorgado el proyecto se aplicaron

encuestas para el análisis de resultados por el auditor de SAGARPA.

Resultados.

El desarrollo de un SC requiere de tiempo (2 meses) para la organización, asesoría y acreditación personalizada de cada uno de los productores (Ramírez, 2012; Contreras, *et al.*, 2015). Y con un costo mínimo de \$10,000 para la protocolización ante notario de la SC, con un tiempo de formación de 150 días en promedio. La agrupación inicial fue reduciéndose en los tres años de trabajo hasta quedar constituida por 14 personas.

Razón	Año		
	1	2	3
Cantidad de documentos solicitados	X	X	X
Tiempo ocupado para obtener los documentos	X	X	X
No es ocupación primaria de la persona participante	X	X	
Especie animal criada	X	X	X
No. de animales	X	X	X
Tiempo de espera de resultados	X	X	
Resultados obtenidos	X		
Tiempo para la ejecución del proyecto	X		
Pérdida de ingresos económicos	X		

Conclusión

Se observó desconocimiento de la organización de una SC. Costos elevados en cada uno de los trámites. Desconfianza entre los miembros de la SC. Se requiere de mayor asesoría y capacitación, y el tiempo de espera para los resultados en ocasiones es largo.

Bibliografía.

Contreras *et al.* 2015 20° Encuentro Nacional Sobre el Desarrollo Regional en México
Herrera 2013. Procuraduría Agraria. Pp 121-137
Ramírez. 2012. *Journal of Good Conscience*. 7(2) 10-23
Ley general de sociedades cooperativas. 2009.
Diario Oficial de la Federación.